

Kultur der Renaissance in Italien

ein Versuch

Burckhardt, Jacob Leipzig, 1913-

Die Leibesübungen

urn:nbn:de:hbz:466:1-74947

griff ber individuellen Vollkommenheit. Der Cortigiano muß mit allen edlen Spielen vertraut sein, auch mit dem Springen, Wettlaufen, Schwimmen, Kingen; hauptsächlich muß er ein guter Tänzer sein und (wie sich von selbst versteht) ein nobler Keiter. Dazu aber muß er mehrere Sprachen, mindestens Jtaslienisch und Latein, besitzen, und sich auf die schöne Literatur verstehen, auch über die bildenden Künste ein Urteil haben; in der Musit fordert man von ihm sogar einen gewissen Grad von aussübender Virtuosität, die er überdies möglichst geheim halten muß. Gründlicher Ernst ist es natürlich mit nichts von allem, ausgenommen die Waffen; aus der gegenseitigen Keutralisierung des Vielen entsteht eben das absolute Individuum, in welchem keine Eigenschaft ausdringlich vorherrscht.

So viel ist gewiß, daß im 16. Jahrhundert die Italiener, sowohl als theoretische Schriftsteller, wie als praktische Lehrer, das ganze Abendland in die Schule nahmen für alle edleren Leibesübungen und für den höhern geselligen Anstand. Für Reiten, Fechten und Tanzen haben sie durch Werke mit Abbildungen und durch Unterricht den Ton angegeben; das Turnen, abgelöst von der Kriegsübung wie vom bloßen Spiel, ift vielleicht zu allererst von Vittorino da Feltre (Bd. I, S. 235 ff.) gelehrt worden und dann ein Requisit der höheren Erziehung geblieben.). Entscheidend ist dabei, daß es kunstgemäß gelehrt wird; welche Abungen vorkamen, ob die jett vorwiegenden auch damals gekannt waren, können wir freilich nicht ermitteln. Wie sehr aber außer der Kraft und Gewandtheit auch die Anmut als Zweck und Ziel galt, geht nicht nur aus der sonst bekannten Denkweise der Nation, sondern auch aus bestimmten Nachrichten hervor. Es genügt, an den großen Federigo von Montefeltro (Bb. I, S. 50fg.) zu erinnern, wie er die abendlichen Spiele der ihm anvertrauten jungen Leute leitete.

Spiele und Wettübungen des Volkes unterschieden sich wohl nicht wesentlich von den im übrigen Abendlande verbreisteten. In den Seestädten kam natürlich das Wettrudern hinzu,

¹⁾ Bgl. Erfurs CIX.

und die venezianischen Regatten waren schon früh berühmt. Sie sollen entstanden sein bei Anlaß des Hinaussahrens zum Lido, wo man mit der Armbrust zu schießen pflegte; die große allgemeine Regatta vom St. Paulstage war gesehlich seit 13151). Das klassische Spiel Italiens war und ist bekanntlich das Ballspiel, und auch dieses möchte schon zur Zeit der Renaissance mit viel größerm Eiser und Glanze geübt worden sein als anderswo in Europa. Doch ist es nicht wohl möglich, bestimmte Zeugnisse sür diese Annahme zusammenzubringen.

An diefer Stelle muß auch von der Musik') die Rede sein. Die Komposition war noch um 1500 vorherrschend in den Händen ber niederländischen Schule, welche wegen ber ungemeinen Künstlichkeit und Wunderlichkeit ihrer Werke bestaunt wurde. Doch gab es schon daneben eine italienische Musik, die ohne Zweifel unserm jetigen Tongefühl etwas näher stand und die, von den Deutschen gekannt und entwickelt, auf die Komposition der Neueren einen wesentlichen Einfluß übte. Ein halb Jahrhundert später tritt Palestrina auf, dessen Gewalt sich auch heute noch alle Gemüter unterwerfen; wir erfahren auch, er sei ein großer Neuerer gewesen, allein ober ober andere den entscheiden= ben Schritt in die Tonsprache der modernen Welt hinein getan haben, wird nicht so erörtert, daß der Laie sich einen Begriff von dem Tatbestand machen könnte. Indem wir daher die Geschichte der musikalischen Komposition gänzlich auf sich beruhen lassen, suchen wir die Stellung der Musik zur damaligen Gesellschaft auszumitteln.

Höchst bezeichnend für die Renaissance und für Italien ist vor

ftall so herrlich wie der irgendeines italienischen Fürsten. Doch war das Reiten in der Umgegend jenes Plațes schon seit 1291 in der Regel verboten.
— Später galten die Benezianer natürlich für schlechte Reiter. Bgl. Ariosto, Sat. V, vs. 208.

2) Bgl. Exturs CX.